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L
os movimientos recientes del 
ajedrez político nacional directa-
mente impactan en la sucesión 
gubernamental de Quintana Roo 
y dejan, nuevamente, en eviden-
cia a la senadora Marybel Villegas 

Canché, por sus errores de estrategia ya sea por 
impulso personal o por tener pésimos aseso-
res, que más que sus aliados parecen sus peo-
res enemigos.

En Quintana Roo es de todos cono-
cido que en caso de que la candidatu-
ra de Morena sea ocupada por una 
mujer, la ventaja, y por mucho, la lle-
va la actual presidente municipal de 
Benito Juárez, Mara Lezama, no hay 
más. Sin embargo, la senadora Mary-
bel Villegas, fiel a su estrategia de no 
respetar reglas ni acuerdos, alimen-
taba, entre sus simpatizantes y no 
simpatizantes, la idea de que ella iba 
a ser la primera mujer gobernadora 
de Quintana Roo, tal como sin recato 
alguno lo dijo hace unos dos meses en 
Chetumal.

Y para reforzar su escenario triunfalista, en 
sus redes sociales y reuniones Marybel Villegas 
promovía la versión de que iba a convertirse, 
antes del 2022, en la presidenta de la mesa di-

rectiva del Senado de la República.
Incluso, siguiendo su plan de siempre, pese 

a los llamados para no pronunciarse, ella reite-
raba que iba para la presidencia en el Senado, 
impulsada por su amigo Ricardo Monreal.

Pero como bien dicen, del plato a la boca se 
cae la sopa y una vez más Marybel Villegas se 
fue de bruces, habló de más y tal como le pasó 
con la candidatura por la presidencia munici-
pal de Benito Juárez, por parte de Morena, se 
invitó solita a una fiesta y no sólo eso, sino que 
hasta reservó los mejores lugares y al final que 
siempre no, no fue requerida, lo que no deja de 
ser un duro golpe en sus aspiraciones, pues sa-
bemos que la presidencia del Senado era sólo el 
primer paso para que con todos los reflectores 
nacionales buscara la candidatura por Morena 
para la gubernatura en 2022.

Lógicamente en ningún lado, y menos públi-
camente, Marybel Villegas reconocerá que po-
líticamente dentro de Morena no forma parte 
de ninguna primera línea y si quiere estar en la 
boleta para la gubernatura de Quintana Roo al 
menos por esta opción política no lo va a lograr, 
por lo tanto tendrá que buscar otros escenarios 
y en otros no es bien vista, por ejemplo en el 
PAN por sus constantes críticas y ataques hacia 
el gobernador Carlos Joaquín.

De salida… Al rendir su tercer y último infor-
me de legislativo el diputado federal, Luis Ale-
gre Salazar, dio a conocer que en  3 años, impul-
só 42 iniciativas y 21 puntos de acuerdo para el 
crecimiento y desarrollo de México.

LOS ERRORES DE 
MARYBEL

COLUMNA

PLUMA
EDITORIAL

POR  FRANCISCO ESPINOSA
DIRECTOR EDITORIAL 
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P
ara poder tocar el tema que nos 
compete hoy, primero debemos 
empezar por definir ¿qué es una 
AFORE?

Así tenemos que una AFORE 
(Administradora de Fondos para 

el Retiro) es una institución financiera privada 
que se encarga de administrar  los fondos de 
ahorro para el retiro  de los trabajadores afilia-
dos al IMSS y al ISSSTE. 

Esta lo hace a través de cuentas personales 
que proporciona a cada trabajador afiliado, en 
las que se depositan las aportaciones hechas 
por el o los patrones a lo largo de su vida labo-
ral. 

Según la Ley del SAR vigente, cada traba-
jador afiliado tiene derecho a una cuenta in-
dividual en una institución financiera que se 
dedique única y exclusivamente a la adminis-
tración de fondos para el retiro (una Afore). Ahí 
se depositan sus aportaciones, junto con las 
que realice el patrón y el gobierno.

De esta manera se crea un fondo de ahorro 
durante los años que labore el trabajador, el 
cual conformará el patrimonio del que disfru-
tará después de jubilarse. 

Ahora bien, habiendo ya definido lo que es 
una AFORE debemos proceder a explicar ¿bajo 
qué circunstancias se puede hacer un retiro de 
este fondo? Y ¿cómo se puede llevar a cabo un 
retiro de la misma? Empecemos explicando 
bajo qué circunstancias se puede llevar a cabo 
un retiro parcial. 

Existen dos motivos por los cuales un traba-
jador puede disponer de una parte de los recur-
sos de su Administradora de Fondo de Ahorro 
para el Retiro (Afore): matrimonio y desem-
pleo. Vale la pena conocer estas posibilidades 
para echar mano de ellas en caso de que se re-
quiera.

Queremos hacer una breve pausa para invi-
tarles a conocer el Instituto Pericial Judicial y 
la amplia oferta educativa que ofrece, maneja-
mos desde licenciaturas, bachillerato, diploma-
dos, maestrías y clases de inglés.

También contamos con becas y descuentos 
para que puedan concluir sus estudios.

Nos ubicamos en la avenida José López Por-
tillo casi esquina con Uxmal a unos minutos 
del crucero. O pueden enviarnos un Whatsapp 
al (998) 221 9944.

Ofrecemos apoyo y asesoría a todos aquellos 
que lo necesiten.

Volviendo al tema que nos compete, explica-
remos un poco de cada uno de los motivos por 
los cuales se puede hacer un retiro del AFORE. 

Retiro parcial por matrimonio
En este caso se puede disponer de un retiro 

por 30 días de Salario Mínimo Vigente a la fecha 
de celebración del matrimonio en la Ciudad de 
México. Este retiro únicamente opera cuando 
el trabajador se encuentra activo en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). Este retiro 
puede efectuarse una sola vez en la vida de los 
usuarios y solo es aplicable para los trabajado-

res de la generación Afore (aquellos que se afi-
liaron al IMSS a partir del 1º de julio de 1997 o 
bien al ISSSTE a partir del 1º de abril de 2007). 
Además, es requisito contar con un mínimo de 
150 semanas de cotización al momento de con-
traer matrimonio.

Otro requisito es contar con la Resolución de 
Ayuda de Gastos de Matrimonio que expide el 
IMSS en cada Unidad de Medicina Familiar.

Retiro parcial por desempleo
Los trabajadores tienen derecho de hacer 

un retiro por este concepto cada cinco años. La 
cantidad  de retiro depende del salario base de 
cotización y los requisitos para obtenerlo va-
rían dependiendo de su afiliación. No obstante, 
es importante saber que en esta modalidad se 
descuentan semanas de cotización al trabaja-
dor.

 Para el retiro por desempleo los requisitos 
son:

 Tener como mínimo 46 días naturales sin 
empleo.

 No haber realizado este retiro en los últimos 
5 años.

 Que tu cuenta individual tenga como míni-
mo 3 años de cotización continua.

 Tener al menos 12 bimestres de cotización al 
IMSS acreditados en tu Afore.

Si cumples con estos requisitos podrás reti-
rar en una sola exhibición la cantidad que re-
sulte equivalente a:

 30 días de tu último salario base de cotiza-
ción acreditado a tu cuenta, con un tope de 10 
veces el salario mínimo mensual que esté vi-
gente en el Distrito Federal.

Mientras que para el retiro por matrimonio 
los requisitos son los siguientes:

Tener acreditado un mínimo de 150 sema-
nas ante el IMSS en el seguro de retiro, cesantía 
en edad avanzada y vejez a la fecha de celebra-
ción del matrimonio.

No haber obtenido este derecho con anterio-
ridad.

Estar vigente como asegurado. En caso de 
haber dejado de pertenecer al régimen obliga-
torio, podrá solicitarse la prestación si el matri-
monio fue contraído dentro de los 90 días hábi-
les contados a partir de su baja.

Contar con un expediente de identificación 
del trabajador actualizado y con un enrola-
miento biométrico que será generado por la 
AFORE con información del trabajador, su 
identificación oficial, su comprobante de domi-
cilio y la captura de sus huellas digitales. 

Algo cierto es que el ahorrar para el retiro es 
algo que no está de más, ya que se habla de los 
recursos con los que uno va a disponer al final 
de su vida laboral, ¿usted conocía toda esta in-
formación? 

Ya para concluir les compartimos la siguien-
te cita del escritor e historiador italiano Cesare 
Cantú:

“Gasta siempre una moneda menos de lo 
que ganas.”

¿CÓMO PUEDO RETIRAR 
DINERO DE MI AFORE?

COLUMNA

HABLEMOS 
DE DERECHO

POR  DRA. DILERI OLMEDO
DIRECTORA DEL INSTITUTO 

PERICIAL JUDICIAL
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S
iendo creativos e inviertiendo en 
soluciones amigables con el medio 
ambiente se puede ahorrar un dine-
ro en los recibos de la luz, el agua y 
el gas, aportando más a los créditos. 

Hace poco en las principales re-
des sociales de Buró de Crédito (Facebook 
“Buró de Crédito México” y Twitter “@Buro-
DeCreditoMX”) me preguntaban sobre ideas 
para tener mayores recursos económicos 
disponibles para realizar un pago mayor a los 
créditos vigentes. Con gusto les comparto una 
lista de ideas que llevé a cabo en casa:

En lo que llevamos de la pandemia, 
trabajando desde casa, vi opciones 
para bajar el consumo de la luz eléc-
trica. Mi primer idea era poner páne-
les solares en el techo, existen opciones 
de financiamiento, pero despúes de 
evaluar distintas propuestas, para mi 
casa en particular, decidí en cambiar 
todos los focos. Hice un inventario de 
los focos ahorradores e incandecen-
tes y los sustituí por focos LED. En un 
inicio si duele hacer la inversión pero 
eventualmente se pagarán solos y aho-
rraré. Hablando de luz, solo prendo lo 
indispensable. Si, la luz ambiente es 
bonita pero cuesta y si no hay invita-
dos pues con lo mínimo es suficiente.

Hablando de luz, donde si pude aprovechar 
el poder solar fue intslando un calentador de 
agua. Vaya que si se calienta; fue tanto que la 
tubería incuida en el calentador (de PVC) se 
derritió. Sugiero que si desean ahorrar gas con 
un calentador así evalúen de inicio usar mejor 
tubería de cobre. Y para ahorrar más gas deci-
dí instalar un calentador de paso automático 
que solamente se prende cuando abres alguna 
llave de agua caliente, no tiene piloto ni está 
calentando constantemente agua. Y claro, hay 

que bañarse bien pero apresuradamente para 
ahorrar más gas y agua.

Quedándome el el tema del baño, 
para ahorrar más agua instalé rega-
deras ahorradoras que mezclan aire 
con el agua y así el consumo de líquido 
es menor. Los sanitarios no son muy 
viejos pero hay nuevos que consumen 
menos agua, asi que lo que hice fue lle-
nar el tanque de los actuales con bote-
llas de plástico llenas de piedras para 
reducir la capacidad con la que se lle-
na el tanque y así consumir menos.

Muchísimas personas están comprando 
el línea: que el supermercado, que ropa, que 
juegos, que electrónica, de todo. Lo que me ha 
quedado muy claro es que seguido hay gran-
des diferencias en precios. Hay incluso ocasio-
nes que una misma cadena tiene precios dife-
rentes en México y en Estados Unidos y luego, 
aún pagando el envío e impuestos, sale más 
barato pedir desde la tienda en Estados Uni-
dos. Si, hay veces que las cosas son al revés por 
eso siempre hay que revisar en varios lados 
para conseguir el mejor trato. También he usa-
do tiendas en línea donde particulares venden 
cosas nuevas o usadas pero luego las usadas 
llegan a cotizarse por encima del precio de las 
nuevas así que no por aparecer como “usado” 
quiere decir que es más barato.

Y finalmente también es bueno conocer las 
condiciones de nuestros créditos vigentes. Si 
podemos encontrar el mismo pero con me-
jores condiciones (atributos y/o precio) hay 
que evaluar la convenciencia de cambiarse de 
institución y asi tener algo mejor y hasta de 
mejor precio. Si tienes un Reporte de Crédito 
atractivo en Buró de Crédito las probabilidades 
de que encuentres oportunidades así son ma-
yores. Si quieres saber que tan bien estás pide 
el reporte junto con Mi Score en www.burode-
credito.com.mx

COLUMNA INVITADA

WOLFGANG 
ERHARDT

VOCERO NACIONAL 
DE BURÓ DE CRÉDITO

IDEAS PARA AHORRAR Y 
PODER APORTAR MÁS AL 

PAGO DE CRÉDITOS
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Benito Juárez es el primer municipio en Quintana Roo en realizar un 
reconocimiento de este tipo a elementos de Seguridad Pública

ENTREGA RETIRO DIGNO A POLICÍAS MUNICIPALES

Gobierno de 
BJ hace historia 

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

El esfuerzo, empeño y 
compromiso de 25 ele-
mentos que concluyen 

de manera honrada y valerosa 
sus años de servicio en la Se-
cretaría Municipal de Seguri-
dad Pública y Tránsito fueron 
reconocidos por el Ayunta-
miento de Benito Juárez que 
encabeza la Presidenta Munici-
pal, Mara Lezama, al realizar la 
entrega del “Apoyo Adicional al 
Retiro de los Policías del Muni-
cipio de Benito Juárez”.

En el evento, realizado en 
las instalaciones de Seguridad 
Pública, los uniformados que 
iniciaron su proceso de retiro 
fueron acompañados por sus 
familiares en una emotiva ce-
remonia en la que se les hizo 
entrega del apoyo aprobado 
por el Cabildo de Benito Juárez 
que suma 4 millones 800 mil 
pesos. 

De acuerdo a las autoridades 
es la primera vez que la admi-
nistración municipal ha desti-
nado un fondo para compensar 
a los elementos con un retiro 
digno por haber cumplido el 
ejercicio de la labor policiaca 
arriesgando todos los días su 
vida para cuidar a los ciudada-
nos benitojuarenses.

“Hoy estamos entregando 

MUNICIPIOS

De acuerdo a las 
autoridades es la 
primera vez que 

la administración 
municipal ha des-
tinado un fondo 

para compensar a 
los elementos con 

un retiro digno 
por haber cumpli-
do el ejercicio de 
la labor policiaca

por primera vez y ejerciendo 
un monto total de cuatro millo-
nes 800 mil pesos con mucho 
esfuerzo, en un año muy com-
plicado sin recaudación, este 
apoyo adicional al retiro de 
las y los policías, en una cere-
monia especial y con honores, 
para reconocerles el esfuerzo 
de toda una vida”, expresó la 
Presidenta Municipal, Mara Le-
zama.

Además, destacó que en esta 
administración se implementó 

la homologación salarial con la 
que se asegura mejores presta-
ciones, beneficios instituciona-
les y salarios dignos, la cual ya 
se encuentra aprobada por el 
Secretario Ejecutivo del Siste-
ma Nacional de Seguridad. 

Aunado a ello, el gobierno 
municipal logró incrementar 
en un 500% el seguro de vida 
de los elementos y aprobar 
recientemente el reglamento 
interior de la Secretaría Mu-
nicipal de Seguridad Pública 

y Tránsito para dar certeza de 
que se reconozcan los años de 
trayectoria al final de su carre-
ra.

“Queremos que sepan, y 
que estén ciertos, que en esta 
administración cuidamos a 
quienes nos cuidan, y siempre 
pondremos nuestro mejor es-
fuerzo, para velar por quienes 
todos los días salen a la calle a 
cumplir su labor, para hacer de 
Benito Juárez, un municipio en 
paz y tranquilo”, afirmó.

Asimismo, Mara Lezama in-
formó que en reconocimiento 
por el papel fundamental que 
desempeñan los oficiales de 
Seguridad Pública y Tránsito 
como héroes uniformados en-
tregados para acudir al llamado 
de ayuda de la ciudadanía, la 
Asociación de Hoteles de Can-
cún, Puerto Morelos e Isla Mu-
jeres otorgó un donativo de 210 
mil pesos a la Cruz Roja, para 
que esta imparta cursos de ca-
pacitación de primeros auxilios 
a los elementos.

Estos cursos, en los que ya se 
han capacitados 350 colabora-
dores y cuya meta es preparar 
hasta a 500 oficiales, permitirá 
contar con policías más capaci-
tados para atender de manera 
adecuada a las diferentes situa-
ciones de emergencia que se 
presentan en la ciudad.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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MANTIENE LIDERAZGO

Cancún se recupera 
tras paso de “Grace” 

La Presidenta Municipal, Mara Lezama destacó que la ciudad ha vuelto a la 
normalidad en cuanto a servicios y los turistas están disfrutando del destino

en materia de salud”, subrayó. 
Luego de que entre miérco-

les y jueves se suspendieron 
130 operaciones aéreas, en el 

Aeropuerto Internacional de 
Cancún, por el paso del hura-
cán “Grace”, en tanto que este 
sábado se volvieron a progra-

mas más de 500 vuelos entre 
llegadas y salidas, en vuelos 
nacionales e internacionales. 

“Una muestra de la recupe-

MUNICIPIOS

El liderazgo de Cancún, como destino internacional, se tradu-
ce en la confianza de los turistas que eligen venir a disfrutar 
de este paradisiaco destino con la confianza de que se están 
haciendo bien las cosas en materia de salud”

MARA LEZAMA
PRESIDENTA MUNICIPAL DE BENITO JUÁREZ

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

C ancún volvió a la nor-
malidad tras el paso 
del huracán Grace y se 

reactiva la actividad turística  
de manera gradual, ordenada 
y  responsable manteniendo 
números positivos en la pre-
sente temporada vacacional 
de verano, bajo los respectivos 
protocolos sanitarios que de-
ben cumplirse de acuerdo a lo 
establecido por las autoridades 
sanitarias, destacaron autori-
dades municipales del Ayunta-
miento de Benito Juárez.

La Presidenta Municipal 
Mara Lezama resaltó que tras 
el paso del fenómeno hidro-
meteorológico se protegió a la 
población y a los turistas que 
se encontraban en el destino, 
y aunque se registraron cance-
laciones de vuelos tras el paso 
del peligro se retomaron las ac-
tividades turísticas.

“El liderazgo de Cancún, 
como destino internacional, se 
traduce en la confianza de los 
turistas que eligen venir a dis-
frutar de este paradisiaco des-
tino con la confianza de que se 
están haciendo bien las cosas 

ración turística es la afluencia 
en el Aeropuerto de Cancún, 
el cual desde hace un par de 
meses regresó a las 500 opera-
ciones, principalmente durante 
el fin de semana, bajo todos los 
protocolos sanitarios”, agregó 
la Presidenta Municipal. 

Además, el Ayuntamiento 
de Benito Juárez continúa im-
pulsando la campaña “Cancún 
Safe”, en diferentes puntos 
estratégicos de la ciudad, para 
que mediante un código QR se 
comparta información a turis-
tas y residentes sobre cada una 
de las medidas y protocolos 
sanitarios implementados en 
Quintana Roo. 

“Estas actividades se basan 
en el certificado “Safe Travels”, 
otorgado por el Consejo Mun-
dial de Viajes y Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés), para 
reforzar la responsabilidad de 
mantener los cuidados indivi-
duales y generar seguridad para 
visitantes y benitojuarenses”, 
destacó Mara Lezama. 

Como parte de la campaña, 
se cuenta con carteles con el có-
digo QR en el Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún y la central 
de autobuses ADO, puntos de 
primer contacto entre los viaje-
ros y la ciudad.
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DE SOLIDARIDAD 

Policías se capacitan
El encargado del despacho de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito 
de Solidaridad, Jorge Robles Aguilar, informó que la Academia fue rescatada 
y reactivada por el gobierno de Laura Beristain Navarrete

Redacción
Poder & Crítica
Playa del Carmen.-

U na de las prioridades 
del gobierno que en-
cabeza Laura Beristain 

Navarrete, es formar nuevos 
elementos policiacos con vo-
cación de servir y proteger a 
los ciudadanos de Solidaridad, 
para lo cual la Academia Mu-
nicipal de Formación Policial 
logró formar un total de 172 
cadetes en tan solo un año, de 
acuerdo al Programa Anual de 
Capacitación 2021.

Al respecto, el encargado del 
despacho de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Tránsito de 
Solidaridad, Jorge Robles Agui-
lar, informó que la Academia 
fue rescatada y reactivada por 
el gobierno de Laura Beristain 
Navarrete y a la fecha también 
ha capacitado y formado nue-
vos policías como instructores 
certificados a nivel nacional 
que hoy se dedican a la capaci-
tación constantes a los cadetes 
y elementos de permanencia 
de la dependencia municipal.

Agregó el jefe policiaco que 
la formación impartida a los 
nuevos policías tiene validez 
oficial para ejercer la carrera 
policial de manera profesional 
en diferentes partes del país y 
aprovechó para exhortar a los 
demás policías a continuar ca-
pacitándose de manera cons-
tante para obtener nuevos co-
nocimientos que loa puedan 

MUNICIPIOS

La formación 
impartida a los 
nuevos policías 

tiene validez ofi-
cial para ejercer 

la carrera policial 
de manera profe-
sional en diferen-

tes estados.

aplicar en su actuar cotidiano.
A través de la Academia, se 

busca formar nuevos elemen-
tos policiacos con vocación de 
servir y proteger a los ciudada-
nos de Solidaridad; los cadetes 
se encuentran debidamente 
preparados para hacer frente 
a la inseguridad y combatir la 
delincuencia con protocolos 

de actuación y conocimiento 
del Nuevo Sistema de Justicia 
Penal, Ética y Derechos Hu-
manos; asimismo, se fomen-
tan valores, responsabilidad, 
doctrina policial, relaciones 
humanas en acondicionamien-
to físico, uso de instrumentos 
y mecanismos de control y 
proximidad social.

Avanza sin obstáculos proyecto de Los Faisanes
Redacción
Poder & Crítica
Chetumal.- 

El apoderado legal de la co-
munidad de “Los Faisanes” en 
Solidaridad, Miguel Ángel Ra-
mírez Lara, informó que en el 
seguimiento para la posesión 
legal de la tierra, ayer le fue 
ratificado por la Secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) delegación 
Quintana Roo, para que alre-
dedor de 2 mil familias puedan 
tener un espacio para vivir.

Evidentemente emociona-
do, explicó que con esta rati-
ficación de las autoridades fe-
derales, las familias están a un 

paso de titular su propiedad, 
ya sea por medio del Instituto 
Nacional de Suelo Sustentable 
(INSUS) o a través de la Secreta-
ria de Desarrollo Agrario, Terri-
torial y Urbano.

Lo anterior significa que más 
de dos mil familias que no con-
taban con un lugar para vivir 
podrán ver su sueño cumplido 
de contar con una propiedad, tal 
y como lo manda la constitución 
como el derecho a la vivienda.

“Doy gracias a Dios por seguir 
bendiciendo el proyecto de Fai-
sanes y el Edén y la Bendición de 
Dios, a pesar de tantos obstácu-
los, hoy recibimos los documen-
tos para seguir avanzando en la 
titulación de dichas tierras, todo 

dentro del marco legal de la ley 
agraria”, manifestó Miguel Ángel 
Ramírez Lara.

De acuerdo a una diligencia 
requerida por dicha dependen-
cia en la ciudad de Chetumal, 
Ramírez Lara fue ratificado 
como legítimo apoderado de 
las tierras y aguas comprendi-
das dentro de los límites espe-
cíficos, que correspondían ori-
ginalmente a la nación, la cual 
ha tenido y tiene el derecho de 
transmitir el dominio de ellas a 
particulares, constituyendo la 
propiedad privada, como espe-
cifica el artículo 27 de la Cons-
titución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos.

“La propiedad de las tierras 

y aguas comprendidas dentro 
de los límites del territorio na-
cional, corresponden original-
mente a la Nación, la cual ha 
tenido y tiene el derecho de 
transmitir el dominio de ellas a 
los particulares constituyendo 
la propiedad privada”, dice el 
mencionado artículo.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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EN LA CONTRA

Cuando decidí 
contender para ser 
legislador federal, 
en representación 
de mi estado Quin-

tana Roo, como parte del 
proyecto de transformación 
del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, no dudé 
en dejar todas mis activida-
des empresariales y abrazar 
esta causa como Mi Causa”
 LUIS ALEGRE
DIPUTADO FEDERAL

 LUIS ALEGRE

Cumplí a México 
y a Quintana Roo

Satisfecho con su desempeño se dijo al concluir su labor legislativa en 
representación de los quintanarroenses, al rendir su último informe de labores

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

D eber cumplido. Con 
esta frase culminó su 
labor como diputado 

federal Luis Alegre Salazar, al 
rendir su tercer y último infor-
me de labores como legislador, 
ante la presencia de autorida-
des estatales y municipales, 
así como invitados, en el salón 
turquesa. 

“Desde el inicio de mis acti-
vidades legislativas, y con todo 
y las limitaciones que nos ha 
traído esta pandemia que ha 
afectado a tantas familias, con 
las que me solidarizo especial-
mente con las que más que han 
sufrido, y que interrumpió mo-
mentáneamente la inercia de 
trabajo informo que: En estos 3 
años, he impulsado 42 iniciati-
vas y 21 puntos de acuerdo para 
el crecimiento y desarrollo de 
México, en especial tomando 
en cuenta el tema de la salud 
de las y los mexicanos y la in-
dustria de turismo en México y 
los turistas que nos visitan. El 
primer punto de acuerdo que 
presenté tuvo el propósito de 
exhortar al Gobierno para im-
plementar estrategias en torno 
a la protección del ejercicio del 
periodismo, y el último punto 
de acuerdo, debido a la impor-
tancia en la generación de di-
visas para México, y el empleo 
que genera para las más de 10 
millones de familias que vi-
vimos del turismo, exhorté al 
Gobierno para que el sector tu-
rístico fuera considerado como 
una actividad económica esen-
cial y prioritaria”, detalló Luis 
Alegre.

Asimismo, señaló que el 
primer punto de acuerdo que 
presentó tuvo el propósito de 
exhortar al gobierno a imple-
mentar estrategias en torno a la 
protección del ejercicio del pe-
riodismo, y el último punto de 
acuerdo, debido a la importancia 
en la generación de divisas para 
México, y el empleo que genera 
para las 10 millones de familias 
que vivimos del turismo, exhor-
tó al Gobierno para que el sec-
tor turístico fuera considerado 

como una actividad económica 
esencial y prioritaria.

En resumen dos de las ini-
ciativas que presentó, fueron 
aprobadas contundentemente 
en la cámara de Diputados, una 
por unanimidad.” Ni un voto en 
contra ni una abstención, eso 
es el resultado de buscar con-
sensos y de legislar a favor de 
todo el país sin distinción de 
partidos”, agregó.

Por citar algunas de ellas,  
mencionó la que llamo “Los 
33 del 33” que busca destinar 
recursos para la promoción 
turística en los estados y sus 
Pueblos Mágicos. Se sumó la 

propuesta “Tarjeta de visitante 
Regional o TVR”, proyecto de 
decreto por el que se reforma la 
fracción III del artículo 52 de la 
Ley de Migración, para aumen-
tar los días de permanencia de 
siete a diecisiete días, para los 
turistas que visitan  México 
desde  Belice y Guatemala.

Otra iniciativa llamada “Via-
jero Confiable”,  fue planteada 
buscando agilizar los trámites 
de migración, al aprovechar la 
tecnología usando dispositivos 
digitales para realizar los trámi-
tes migratorios, disminuyendo 
los tiempos de espera, lo que 
aportará a las nuevas medidas 

sanitarias al no usar ni papel, ni 
plumas de terceros.

“Impulso al sector restauran-
tero”, fue creada como una pro-
puesta para que el consumo de 
alimentos en restaurantes sea 
gravado con tasa 0% del IVA, 
para incentivar a los pequeños 
y medianos empresarios.

Destacó de igual forma, la 
traducción y publicación de la 
Constitución al Maya del Esta-
do de Quintana Roo, firmada 
por 317 dignatarios mayas, por 
los 8 jueces tradicionales ma-
yas, por el equipo traductor, por 
los diputados de la decimosex-
ta legislatura de Quintana Roo, 

por el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado, 
por el gobernador, Carlos Joa-
quín  González y por el Presi-
dente de la República, Andrés 
Manuel López  Obrador. 

Asimismo informó que 
inspirados en la Guelaguetza 
oaxaqueña, fomentó la crea-
ción del Ka t’o’oxok una fies-
ta basada en la cultura de las 
cooperativas que forman parte 
del tejido social y la economía 
quintanarroense. Ka t’o’oxok 
por su significado en maya 
“que se reparta”.

“Hace tres años cuando co-
mencé en esta Legislatura me 
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Ciudad de México.-  Aún 
como legislador federal, en 
la Ciudad der México Luis 
Alegre Salazar dio a conocer 
que en  3 años, impulsó 42 
iniciativas y 21 puntos de 
acuerdo para el crecimiento 
y desarrollo de México.

Ante colegas e invitados 
especiales señaló que el pri-
mer punto de acuerdo que 
presentó tuvo el propósito 
de exhortar al gobierno a 
implementar estrategias 
en torno a la protección del 
ejercicio del periodismo, y 
el último punto de acuerdo, 
debido a la importancia en 
la generación de divisas 
para México, y el empleo 
que genera para las 10 mi-
llones de familias que vivi-
mos del turismo, exhortó al 
Gobierno para que el sector 
turístico fuera considerado 
como una actividad econó-
mica esencial y prioritaria.

En resumen dos de las 
iniciativas que presentó, 
fueron aprobadas contun-
dentemente en la cámara de 
Diputados, una por unani-
midad.” Ni un voto en contra 
ni una abstención, eso es el 
resultado de buscar consen-

sos y de legislar a favor de 
todo el país sin distinción 
de partidos”, agregó.

Por citar algunas de ellas,  
mencionó la que llamo “Los 
33 del 33” que busca desti-
nar recursos para la promo-
ción turística en los estados 
y sus Pueblos Mágicos. Se 
sumo la propuesta “Tarje-

ta de visitante Regional o 
TVR”, proyecto de decreto 
por el que se reforma la 
fracción III del articulo 52 
de la Ley de Migración, 
para aumentar los días de 
permanencia de siete a die-
cisiete días, para los turistas 
que visitan  México desde  
Belice y Guatemala.

EN LA CONTRA

Aún como legislador federal, en la 
Ciudad der México Luis Alegre Sa-
lazar dio a conocer que en  3 años, 
impulsó 42 iniciativas y 21 puntos 
de acuerdo para el crecimiento y 

desarrollo de México.

Informe en la Ciudad de México

comprometí conmigo mismo 
para enfocar mi corazón, mi 
alma, mi espíritu, en un cien 
por ciento al servicio de los 
más necesitados.  ¿Cómo vivir 
en un país donde la mayoría de 
sus ciudadanos viven en po-
breza y tener la indolencia de 
ignorarlos? ¿Cómo vivir en un 
México tan lleno de abundan-
cia pero tan lastimado por las 
carencias de sus ciudadanos? 
Por ello, cuando decidí conten-
der para ser legislador federal, 
en representación de mi estado 
Quintana Roo, como parte del 
proyecto de transformación 
del Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, no dudé en 
dejar todas mis actividades 
empresariales y abrazar esta 
causa como Mi Causa.  Pronto 
comprendí que el importante 
acto de legislar en pro de los 
más necesitados y el hecho de 
ser parte en los cambios del an-
damiaje jurídico de la República 
para hacerla un lugar más justo 
y digno para los que menos tie-
nen, era tan solo una parte de la 
tarea.  Por esta razón, decidí ir 
más allá de mis actividades or-
dinarias como legislador y com-
prometerme con ciertas causas 
que movían mi corazón y que 
iban más allá de mi curul y del 

Palacio Legislativo de San Láza-
ro”, destacó Luis Alegre Salazar.

En este mismo sentido, re-
cordó como esa causa lo llevó 
a emprender  una campaña 
estatal llamada “Echemos los 
kilos por Quintana Roo” de 
apoyo alimentario sin recurso 
público, sino solamente de la 
ciudadanía y voluntarios que 
se sumaron a esta campaña, 
que permitió llevar comida a 
casi medio millón de quinta-
narroenses. Repartieron  frijol, 
maíz, azúcar, carne de res, pes-
cado, tomate cherry, papaya y 
sandía.  “En total entregamos 
más de 124 toneladas de comi-

da de forma gratuita”, dijo
Por último, el diputado fe-

deral agradeció la consigna y 
tarea que le dio el presidente 
de la república Andrés Manuel 
López Obrador, como su repre-
sentante para el proyecto del 
tren maya 

“Agradezco a nuestro presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, por permitirme ser 
parte de esta transformación y 
participar en grandes proyec-
tos, como la construcción del 
Tren Maya, que comenzará 
una nueva etapa de crecimien-
to económico y social para toda 
la península.  

Agradezco que me haya 
nombrado su representante en 
Quintana Roo ante la sociedad 
civil para este magno proyec-
to que es el Tren Maya.  Señor 
Presidente lo felicito por haber 
volteado hacia el sur de nues-
tro país.  Esta obra generacional 
de infraestructura será utiliza-
da por solo nosotros sino tam-
bién por muchas generaciones 
que nos sigan.  ¡Gracias Señor 
Presidente!”, puntualizó. 

Al final Luis Alegre cerró su 
informe y su ciclo como dipu-
tado federal por Quintana Roo 
con un hecho que es irrefuta-
ble: “Sí cumplimos”.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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UNIVERSIDADES

INICIÓ LA FASE INFORMATIVA

Promueve la UT 
Cancún BIS maestrías

Esta institución 
ofrece más 
y mejores 
oportunidades 
a egresados 
y público en 
general 

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

L a Universidad Tecnológi-
ca de Cancún BIS a cargo 
del rector Julián Aguilar, 

inició la fase informativa de las 
maestrías en Gestión de Desti-
nos Turísticos Sustentables y 
la de Ingeniería Aplicada en la 
Innovación Tecnológica ante 
egresados y público en general 
interesado en tomar estos cursos 
de posgrado que les permitirá ac-
ceder a más y mejores oportuni-
dades laborales.

La directora de Innovación 
de la UT Cancún, Jessica Chávez, 
junto con las directoras de las di-
visiones de Turismo, Mariana Re-
cio López, y de Ingeniería, Rocío 
Arceo, realizaron la presentación 
de ambas maestrías a fin de dar 
a conocer el plan de estudios, los 
detalles del plazo de inicio del pro-
pedéutico, así como de las inscrip-
ciones y del arranque de la maes-
tría en enero del 2022.

Dichas presentaciones se han 
realizado de manera presencial en 
las instalaciones de la UT Cancún, 

La Rectora 
Marisol 

Vanegas dio la 
bienvenida al 
estudiantado 

y agradeció 
a docentes y 
personal por 
mantener la 
calidad de la 
universidad.   

La Universidad del Caribe 
reinicia clases de manera virtual 

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

La Universidad del Caribe dio 
inicio a las actividades acadé-
micas de forma virtual, moda-
lidad que se mantendrá hasta 
nuevo aviso, según informó la 
Rectora de la Universidad del 
Caribe, Lic. Marisol Vanegas Pé-
rez, quien hizo un llamado a la 
comunidad universitaria a cui-
darse y mantener las medidas 
preventivas contra el Covid-19. 

A través de un video ins-
titucional, la Rectora Marisol 
Vanegas dio la bienvenida al es-
tudiantado, al inicio formal de 
las actividades académicas del 
periodo Otoño 2021. Asimismo, 
agradeció a docentes y personal 
de la universidad, que hacen 
todo lo posible para mantener la 
calidad de la universidad. 

Este lunes 16 de agosto, ini-
cian clases a distancia más de 3 
mil 300 estudiantes de nueve 
programas educativos, entre li-
cenciaturas e ingenierías; de los 

cuales 789 fueron admitidos en 
el pasado Proceso de Ingreso, 
cifra que podría variar, ya que 
algunos aún están concluyendo 
sus trámites de inscripción. 

La Universidad del Caribe se 
mantiene atenta a las disposi-
ciones oficiales, sobre un posible 
regreso a las aulas; la cual se da-
ría de forma escalonada y man-
teniendo todas las medidas de 
sana distancia, para docentes y 
estudiantes que estén inscritos 
en cursos que se impartan en la 
modalidad mixta, o bien, para 

laboratorios y talleres. 
Cabe recordar que desde 

el inicio de la pandemia por 
Covid-19, la institución imple-
mentó nuevas modalidades de 
aprendizaje, tales como cursos 
en línea y en aula remota.

tomando las debidas medidas 
para garantizar la seguridad sani-
taria de los asistentes, en donde 
se ha contado con la participa-
ción del Lic. Marco Bravo, direc-
tor del Instituto Quintanarroense 
de Innovación Tecnológica y del 
maestro Vicente Ferreyra, direc-
tor general de Sustentur, quienes 
desde la perspectiva laboral, han 
dado a conocer las oportunidades 
que pueden tener quienes tomen 
estos cursos de posgrado, al enfa-
tizar en las necesidades y oportu-
nidades que tiene  Quintana Roo 
para los que decidan estudiar al-
guna de estas especialidades que 
ofrece la UT Cancún BIS.

Jessica Chávez indicó que en 
las reuniones informativas se ha 
contado con un promedio de 30 
asistentes, a quienes se les han 
dado conocer los detalles sobre 
las maestrías que impartirá la UT 
Cancún y que en un inicio se es-

pera contar con un grupo de 25 
estudiantes para cada una, lo cual 
pudiera ampliarse dependiendo 
de la demanda existente.

Tras el lanzamiento de las 
maestrías realizado a mediados 
de julio pasado, en donde se contó 
con la presencia del gobernador 
Carlos Joaquín González, y debi-
do al gran interés mostrado por 
miembros del sector empresarial, 
de instituciones gubernamenta-
les y del público en general, es que 
por esa razón se han diseñado las 
reuniones informativas para ofre-
cer todos los detalles y aclarar las 
dudas que tengan los interesados.

En la reunión informativa, la di-
rectora de la división de turismo, 
Mariana Recio López, explicó que 
la maestría en Gestión de Destinos 
Turísticos Sustentables está diri-
gida a  egresados de licenciatura 
en turismo, ciencias económicas, 
administrativas, humanísticas o 

sociales, académicos y profesio-
nales del sector turismo, tanto de 
instituciones públicas como pri-
vadas, con formación mínima de 
nivel licenciatura; quienes  se po-
drán desempeñar en la dirección 
de las empresas turísticas, como 
directores de proyectos de calidad 
y certificaciones, gestores de pro-
gramas públicos, incluso hasta la 
investigación aplicada y el desa-
rrollo emprendedor.

Mediante este posgrado, dijo 
que se enfocará para que los pro-
fesionistas desarrollen  una vi-
sión amplia del mercado global, 
las tendencias, el cuidado del 
medio ambiente y los recursos 
naturales, culturales e históricos, 
además de ofrecer soluciones in-
novadoras a las amenazas globa-
les de la industria.

Así mismo, la directora de la di-
visión de ingeniería, Rocío Arceo, 
comentó que la Maestría en Inge-

niería aplicada en la Innovación 
Tecnológica, está dirigida a egre-
sados de programas de ingeniería 
o licenciatura afín a Tecnologías 
de la Información, Mecatrónica, 
Redes de Datos y Telemática o 
similares, con formación mínima 
de nivel licenciatura.

Indicó que esta maestría res-
ponde con pertinencia a las ne-
cesidades del estado, de avanzar 
hacia la modernización de sus 
industrias, atendiendo los re-
querimientos que tienen las em-
presas y ciudades para prevenir 
o dar solución a las problemáti-
cas que se presenten, teniendo 
una visión del aprovechamiento 
sustentable de los recursos, la 
eficiencia energética y el benefi-
cio social de la tecnología.

A los aspirantes a formar par-
te de la primera generación de 
ambas maestrías, se les informó 
que desde el pasado 16 de julio y 
hasta el 8 de septiembre se hará 
el registro, mismo periodo en el 
que se hará el pago del curso pro-
pedéutico y examen diagnóstico 
de inglés; del 13 de agosto al 10 de 
septiembre se hará la recepción 
de documentos, del 6 de septiem-
bre al 29 de octubre se realizará el 
examen diagnóstico de inglés; el 
13 de septiembre iniciará el curso 
propedéutico, que concluirá el 10 
de diciembre y, a  partir del 10 de 
enero del 2022 darán comienzo 
los posgrados de manera semipre-
sencial, con clases los viernes de 5 
a 10 pm y sábados de 9 am a 2 pm, 
con una duración de dos años.

De esta manera la UT Cancún 
BIS, a través de los cursos de pos-
grado permitirá seguir Escalan-
do con Firmeza para el desarro-
llo y la innovación académica de 
los jóvenes en Quintana Roo.
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 CARLOS MERINO:

Continuará Tabasco 
con buena marcha

Rinde protesta el Capitán como gobernador interino en Tabasco, luego 
de que Adán Augusto López solicitó licencia para incorporarse como 
secretario de Gobernación

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa, Tabasco.- 

A corde a lo que estable-
ce la Constitución Polí-
tica del Estado y tras la 

solicitud de licencia temporal 
por tiempo indefinido del go-
bernador Adán Augusto López 
Hernández, la Comisión Per-
manente del Congreso del Es-
tado, tomó protesta como go-
bernador provisional a Carlos 
Manuel Merino Campos, quien 
asumió el compromiso de con-
tinuar con la buena marcha de 
Tabasco para consolidar su de-
sarrollo y transformación.

Con el reconocimiento al ex-
celente trabajo desempeñado 
por López Hernández, nuevo 
secretario de Gobernación, 
Merino Campos puntualizó 
que sin sobresaltos Tabasco se 
mantendrá en la ruta plantea-
da desde un inicio, de llevar 
bienestar y prosperidad a todas 
las familias tabasqueñas, de 
la mano de todos los sectores 
productivos y económicos del 
estado.

De acuerdo a lo que estable 
la Constitución del Estado, la 
toma de protesta del goberna-

dor provisional es por 60 días 
naturales prorrogables hasta 
por 60 días más.

En la sesión realizada la no-
che de este jueves se notificó 
del documento mediante el 

cual el titular del Poder Eje-
cutivo del Estado de Tabasco 
solicitó de manera temporal e 
indefinida licencia al cargo del 
primer mandatario del Estado, 
petición que fue avalada por 

unanimidad de votos.
Tras aprobar la solicitud de 

licencia temporal, el presiden-
te de la Comisión Permanente, 
Luis Ernesto Ortiz Catalá, de-
signó a sus homólogos Jesús 

De La Cruz Ovando, Patricia 
Hernández Calderón y  Gerald 
Washington Herrera Castella-
nos, como integrantes de la Co-
misión de Cortesía que acom-
pañó a la entrada y salida del 
Recinto Legislativo al secreta-
rio de Gobierno de la adminis-
tración pública estatal para la 
toma de protesta como gober-
nador provisional del Estado 
Libre y Soberano de Tabasco.

Posteriormente, la Comisión 
Permanente atendió la solici-
tud del gobernador provisional 
del Estado, Carlos Manuel Me-
rino Campos,  para autorizar la 
designación de los ciudadanos 
que fungirán como Secretario 
de Gobierno y Secretario de 
Administración e Innovación 
Gubernamental.

Merino Campos 
puntualizó que 

sin sobresal-
tos Tabasco se 

mantendrá en la 
ruta planteada 
desde un inicio, 
de llevar bien-

estar y prospe-
ridad a todas las 
familias tabas-
queñas, de la 

mano de todos 
los sectores 

productivos y 
económicos del 

estado.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica



Vigencia del 1 al 15 de septiembre de 2021

Página 12 

w w w . p o d e r y c r i t i c a . c o m

EN LA PORTADA

DE MARYBEL VILLEGAS

Se desvanecen 
sueños guajiros

Con el palo al grupo político que encabeza Ricardo Monreal, con la llegada 
de Olga Sánchez Cordero a la presidencia del Senado, ponen alto a las 
aspiraciones de la ex panista y ex priísta para buscar la candidatura al 
Gobierno de Quintana Roo por Morena

Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.-  

D e nuevo a Marybel Vi-
llegas Canché se le fue 
la lengua… tal como le 

ha pasado en otros escenarios 
en los que ha hablado de más 
en cuanto a ir por una nueva 
posición política, nuevamente 
fracasó.

Con los recientes movi-
mientos en el ajedrez político 
del país echaron por tierra las 
aspiraciones de la senadora 
Marybel Villegas para ser la 
presidenta de la mesa directiva 
en el Senado.

Y es que la salida de la Secre-
taría de Gobernación por parte 
de Olga Sánchez Cordero y su 
regreso al Senado de la Repú-
blica fue un balde de agua fría 
para la parlamentaria de Quin-
tana Roo.Marybel Villegas im-
pulsadas por Ricardo Monreal 
estaba en campaña abierta por 
la Presidencia de la Mesa Direc-
tiva, pero no contaban con el 
retorno de Sánchez Cordero.

El pasado 25 de agosto, la 
legisladora quintanarroense se 
había pronunciado a favor de 
asumir una postura de acuer-
dos en el Senado de la Repúbli-
ca, en caso de que acceda a la 
Presidencia de su Mesa Directi-
va en la elección del 27 de ese 
mes.

“ERA UN ALTO HONOR”
En declaraciones al Canal 11 de 
la Ciudad de México, Marybel 
Villegas había dicho que la po-
sibilidad de aspirar a esa posi-
ción “es un alto honor”.

Villegas Canché aseguró es-
tar consciente de la alta respon-
sabilidad que conlleva encabe-
zar la Presidencia del Senado 
y dijo que se trata no sólo de 
representar a un grupo parla-
mentario, sino a uno de los po-
deres más importantes de este 
país como la cámara alta.

En Quintana Roo, la sena-
dora con sus simpatizantes 
había corrido la voz que iba a 
ser la presidenta del Senado, 

Con los recientes 
movimientos en 
el ajedrez políti-
co del país echa-

ron por tierra 
las aspiraciones 
de la senadora 

Marybel Villegas 
para ser la presi-
denta de la mesa 

directiva en el 
Senado.

posición que aprovecharía para 
tener reflectores nacionales y 
una posición de privilegio para 
buscar la candidatura para el 
Gobierno del Estado en 2022.

Sin embargo, los últimos 
acontecimientos le borran toda 
posibilidad dentro de Morena 
para ir por esa nominación.

En el primer trimestre de 
este año, previo a la definición 
de candidaturas por las presi-
dencias municipales, Marybel 
Villegas se presentaba como la 
mejor opción en Benito Juárez 
por Morena, afirmando que iba 
a ser la abanderada y al final no 
pasó en el proceso interno.
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En el proceso interno de Morena por la 
candidatura en Benito Juárez Marybel 
Villegas tenía un aliado incondicional, 

juez y parte, ya que su esposo, Jorge Parra 
Moguel, ocupaba la secretaría general, 

posición en la que le jugaba la contra a la 
dirigencia estatal y se movía por cuenta 
propia, criticando incluso a servidores 

públicos de Morena.

En su lista de fracasos, Marybel Villega vio 
como la Sala Superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación 
desechaba sus argumentos para juzgar 
a la Comisión Nacional de Elecciones de 

Morena por la forma que designó a Mara 
Lezama como candidata a presidente mu-

nicipal del partido en Benito Juárez.

OTRO FRACASO MÄS
En su lista de fracasos, Marybel 
Villega vio como la Sala Supe-
rior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
desechaba sus argumentos 
para juzgar a la Comisión Na-
cional de Elecciones de More-
na por la forma que designó a 
Mara Lezama como candidata 
a presidente municipal del par-
tido en Benito Juárez.

La senadora con licencia así 
agotaba sus  instancias a las 
cuales recurrir.

os magistrados de la Sala Su-
perior sólo confirmaron -y por 
unanimidad- la sentencia de 

la Sala Xalapa cuya resolución 
fue que técnicamente el par-
tido hizo bien de elegir a Mara 
como candidata porque es par-
te de su derecho de autodeter-
minación.

FALLIDO ASALTO A 
MORENA POR PARTE 
DE JORGE PARRA
En el proceso interno de More-
na por la candidatura en Benito 
Juárez Marybel Villegas tenía 
un aliado incondicional, juez y 
parte, ya que su esposo, Jorge 
Parra Moguel, ocupaba la secre-
taría general, posición en la que 
le jugaba la contra a la dirigen-

cia estatal y se movía por cuen-
ta propia, criticando incluso a 
servidores públicos de Morena.

A pesar de que el Comité 
Ejecutivo Nacional de Morena 
designó como secretario gene-
ral a William Ferrer, Parra Mo-
guel continuaba ostentándose 
como secretario general hasta 
que finalmente el CEN intervi-
no y dejó las cosas en claro.

Hoy, dentro del morenismo 
de Quintana Roo, Jorge Parra y 
su grupo prácticamente no re-
presentan nada y hay quienes 
dan por hecho que para 2022 
junto con Marybel Villegas es-
tarán en otra trinchera política.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

APOYO SIN 
LÍMITE A 
VERACRUZ

Ofrece el mandatario todo el respaldo de la 
administración federal en favor de los damnificados 
por el huracán Grace

Redacción
Poder & Crítica
Xalapa, Veracruz.- 

E l presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
ofreció todo el respaldo 

de su administración para Ve-
racruz, luego del paso del hura-
cán Grace por esa entidad.

Informó que se realizará un 
censo casa por casa en Vera-
cruz para identificar y ayudar a 
los damnificados.

“Se va a realizar un censo casa 
por casa en todos los municipios, 
igual que se hizo en Tabasco con 
las inundaciones. Toda la ayuda 
la van a entregar, toda la ayuda, 
por la Secretaría de la Defensa y 
la Secretaría de Marina, no se va 
a entregar por intermediarios”, 
explicó este martes.

El presidente afirmó que no 
habrá limite presupuestal para 
ayudar a quienes resultaron 
afectados por las inundaciones 
o deslaves tras el paso del hura-
cán Grace.

“No hay límite presupues-
tal, lo que se necesite. Se va a 
apoyar a los damnificados, a la 
gente afectada por las lluvias, 
por los vientos, por derrumbes, 

GOBIERNO FEDERAL

a todos los damnificados”.
López Obrador solicitó a los 

ciudadanos de Veracruz que no 
tomen las carreteras para exigir 
ayuda de la federación, pues 
dijo que su gobierno atenderá a 
todos los que requieran ayuda.

El presidente López Obra-

dor se reunió en privado con 
miembros de su gabinete para 
afinar el  Plan de apoyo a per-
sonas afectadas por el huracán 
Grace.

El paso de Grace por tie-
rras veracruzanas ocasionó la 
muerte de ocho personas.
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La ‘mañanera’ de 
ese viernes inició 

sin la presencia 
del mandatario 
porque no pudo 

ingresar a la 
Sección VII de la 

Región Militar en 
Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, a causa 

de un bloqueo 
organizado por 
maestros de la 
Sección 7 de la 

CNTE.

GOBIERNO FEDERAL

Maestros de la CNTE 
no quieren dialogar 
en México: AMLO
Redacción
Poder & Crítica
Chiapas.- 

El presidente  Andrés Manuel 
López Obrador sostuvo que de-
clinó establecer un diálogo con 
maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación porque tienen otros 
propósitos.

“(A) los maestros que nos 
detuvieron pude haberles di-
cho: oigan, sí, nos vemos el 
lunes en la Ciudad de México, 
allá los espero, y pasar, pero 
no. Se quedaron porque no son 
buenos modos, no hay respeto 
y, además, siempre los hemos 
atendido y ellos tienen otros 
propósitos, entonces, quise 
protestar”, dijo en un evento 
sobre la Inauguración de ins-
talaciones de la Guardia Na-
cional, el pasado viernes 27 de 
agosto.

La ‘mañanera’ de ese viernes 
inició sin la presencia del man-
datario porque no pudo ingre-
sar a la Sección VII de la Región 
Militar en Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, a causa de un bloqueo 
organizado por maestros de la 
Sección 7 de la CNTE.

“Aquí me quedo. Yo no acep-
to chantajes. Me respetan y 
luego hablamos.”, respondió 
López Obrador a manifestan-
tes, entre ellos trabajadores de 
la salud despedidos y familia-
res de presos, que rodearon la 
camioneta en la que viajaba.

Los docentes dijeron tener 
un pliego de demandas rela-
cionadas con la revocación de 
disposiciones de la Reforma 
Educativa, además, piden un 
regreso a clases que garantice 
la vida y la salud de las y los 
alumnos, padres y madres de 
familia y maestros.

“No nos oponemos al inicio 
del ciclo escolar, no nos opo-
nemos a regresar a las aulas, 
pero no en este momento ni en 

estas condiciones, cuando los 
contagios y decesos en Chiapas 
rompieron record”, explicó Re-
ginaldo Bravo Trujillo, titular 
de la Secretaría de Comunica-
ción de la Sección VII del SNTE 
y la CNTE.

LOS 24 MUNICIPIOS MÁS AFECTADOS
Laura Velázquez Alzúa, coordinadora nacional de Protección Civil, informó que este 25 de 
agosto se iniciará el censo en los 24 municipios más afectados por el huracán Grace:

1. Álamo de Temapache.
2. Castillo de Teayo.
3. Corazones de Herrera.
4. Chicontepec.
5. Chumatlán.
6. Coahuitlán.
7. Coatzintla.
8. Coxquihul.

9. Coyutla.
10. Espinal.
11. Filometo Mata.
12. Gutiérrez Zamora.
13. Huayacocotla.
14. Ilamatlan.
15. Ixhuatlán de Madero.
16. Mecatlán.

17. Papantla.
18. Poza Rica de Hidalgo.
19. Tecolutla.
20. Texcatepec.
21. Tihuatlán.
22. Tlachichilco.
23. Zacualpan.
24. Zozocolco de Hidalgo.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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20 AÑOS DE FUNDACIÓN

AMEXME Cancún 
celebrará  aniversario

El grupo 
de mujeres 
empresarias 
prepara varias 
actividades 
para este 2 de 
septiembre

ESTATAL

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

En el marco del vigésimo 
aniversario de la Asocia-
ción Mexicana de Muje-

res Empresarias AMEXME, (an-
tes AMMJE),  la presidente Lic. 
Perla Aguilar,  su mesa directiva 
y el Comité de Honor y Justicia 
integrado por sus nueve ex pre-
sidentes, han organizado even-
tos de gran importancia que se 
llevarán a cabo en septiembre y 
octubre del año en curso.  

El Lic. Enrique de la Madrid 
Cordero, Director  del Centro 
para el futuro de las Ciudades 
del Tec. De Monterrey, ofrece-
rá una Conferencia Magistral 
“México en la generación del 
desarrollo” el 2 de septiembre;  
“El rol del  turismo en la recu-
peración económica post-CO-
VID.  México - E.U.” será el título 
de la Conferencia Magistral que 
ofrecerá la Lic. Martha Bárcena 
Coqui, ex embajadora de Méxi-
co en Estados Unidos, el 23 de 
septiembre, ambos durante un 
desayuno en el Hotel Emporio 
de la Zona Hotelera de Can-
cún, donde también se llevará 
a cabo la Cena de Gala el  27 de 
octubre.  Los boletos estarán a 
la venta a través de represen-
tantes de esta asociación.  

AMEXME, es una asociación 
sin fines de lucro de carácter 
nacional e internacional, afilia-
da a Les Femmes Chefs D’En-
treprises Mondiales, por sus 
siglas FCEM que fue fundada 
en Francia en 1945 a finales de 
la Segunda Guerra Mundial. 
FCEM es una asociación pione-
ra de mujeres empresarias en el 
mundo con  representación en 
más de 120 países en los 5 con-
tinentes.  

En nuestro país,  la Asocia-
ción se fundó el 15 de noviem-
bre de 1965 en la Ciudad de 
México, con la finalidad de con-
formar un sector empresarial 
de mujeres para promover, am-
pliar y conservar relaciones con 
organismos similares a fin de 
intercambiar conocimientos, 

experiencias y promover redes 
de negocio. Está conformada 
por empresarias, propietarias o 
accionistas que participan en la 
operación de micro, pequeñas, 
medianas y grandes empresas, 
que el participar en esta orga-
nización les permite fomentar 
su desarrollo en un marco de 
igualdad de oportunidades.  

En el año 2000 fuimos in-
vitadas a formar parte del ca-
pítulo Quintana Roo de esta 
importante organización, pero 
debido a la distancia y la com-

plejidad de coordinación con la 
capital del estado, ingresamos 
una iniciativa a la asamblea na-
cional para que los capítulos no 
solo fueran estatales sino que 
hubiera la posibilidad de abrir 
capítulos autónomos en los 
municipios, solicitud aprobada 
por nuestra entonces Presiden-
te, Judith Yanini, constituyén-
dose dos capítulos 

independientes en Quin-
tana Roo, el de Cancún y el de 
Chetumal, con la misma repre-
sentatividad ante la Asociación 

Nacional y ante las autoridades 
locales, por lo que se oficializó 
la fundación de nuestro capitu-
lo en 2001, abriendo también  
la posibilidad de que se  crea-
ran capítulos en cada munici-
pio de nuestro estado y país,  
objetivo que se ha cumplido a 
cabalidad. 

AMEXME capítulo Cancún 
fomenta la actualización y 
manejo de la información, la 
capacitación en temas empre-
sariales, la vinculación e inter-
cambio comercial con otras 

mujeres empresarias naciona-
les o extranjeras y la participa-
ción de la mujer empresaria 
mexicana en el mejoramiento 
de la vida de nuestro país. 

Durante la gestión como 
presidente nacional de la Lic. 
Ana María Sánchez Sánchez 
(2013 – 2018), se llevó a cabo el 
cambio del  nombre (siglas) de 
nuestra asociación de  AMMJE  
a  AMEXME. 

Actualmente, la Mtra. En 
Educación Lucero Cabrales 
García Conde preside la AMEX-
ME® que está conformada por 
72 capítulos activos en 30 es-
tados de la República Mexica-
na, integrando a más de 6,000 
socias empresarias legalmen-
te constituidas lo cual la hace 
la asociación de mujeres más 
grande de México, con una am-
plia red de negocios a lo largo y 
ancho del país creando víncu-
los de colaboración con aliados 
del sector público y privado.

EN PODER Y CRÏTICA
Varias integrantes de la AMEX-
ME han estado en entrevista 
ante los micrófonos y cámaras 
de Poder y Crítica.

En su programa “Los Secre-
tos del Poder”, representantes 
de este organismo han plati-
cado con su titular Paula Villa-
nueva, tocando siempre pun-
tos interesantes que tienen que 
ver con su actividad, entorno 
empresarial y Quintana Roo.

AMEXME, es una 
asociación sin 

fines de lucro de 
carácter nacional 

e internacional, 
afiliada a Les 

Femmes Chefs 
D’Entreprises 

Mondiales, por 
sus siglas FCEM
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EN QUINTANA ROO

Acuden  por su 
segunda dosis

Personas de 40 a 49 años de edad, con residencia en 
Bacalar, Benito Juárez y Othón P. Blanco acudieron 
por su segunda dosis de la vacuna AstraZeneca, para 
protegerse contra el Covid 19.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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CULTURA

La salud en 
lenguas indígenas

Este esfuerzo de colaboración entre el sector público, iniciativa privada y 
sociedad civil, integra a las lenguas indígenas en los ámbitos de la salud y alta 
especialidad

 DERECHO HUMANO QUE CAMBIA Y SALVA VIDAS

Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

C on la premisa de que te-
ner acceso a la salud en 
lengua indígena ofrece 

la oportunidad de salvar y cam-
biar vidas, el Capítulo Mexica-
no de la Liga Internacional con-
tra la Epilepsia (CAMELICE), 
Armstrong Laboratorios de 
México y la Secretaría de Cul-
tura del Gobierno de México, 
a través del Instituto Nacional 
de Lenguas Indígenas (INA-
LI), destacaron la colaboración 
entre el sector público, la ini-
ciativa privada y la sociedad 
civil para difundir mensajes de 
prevención de la epilepsia en 
cuatro lenguas indígenas y en 
español. 

Este esfuerzo de colabora-
ción interinstitucional se reali-
zó en el marco de la campaña 
“Luchando por la Epilepsia sin 
barreras”, que difundió audios 
en náhuatl, maya, mixteco, 
tseltal y español en 24 estados 
del país y más de 900 munici-
pios, a través de 22 emisoras 
que integran el Sistema de Ra-
diodifusoras Culturales e Indí-
genas del Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas (INPI) y una 
del Instituto Mexicano de la 
Radio (IMER) en Yucatán.    

En la reunión se informó 
que la epilepsia no es conta-
giosa, puede tener múltiples 
causas que actualmente se 
agrupan en estructurales como 
malformaciones y tumores ce-
rebrales, lesiones secundarias 
a traumatismo craneoencefáli-
cos o accidentes cerebrovascu-
lares entre otros. Sin embargo, 
con los avances de la medicina 
es posible mejorar la calidad de 
vida de los pacientes y en algu-
nos casos la cura definitiva. 

Lo anterior se dio a conocer 
en un evento, realizado de ma-
nera virtual en el marco de la 
Feria de las Lenguas Indígenas 
Nacionales 2021, que encabe-
zaron el presidente del CAME-
LICE, Daniel San Juan Orta; el 
Director de Acreditación, Cer-
tificación y Capacitación del 
INALI, Jesús Jaimes Morin; el 
Gerente Médico de Armstrong 

Laboratorios de México, Erik 
Soto Jiménez y el Presidente 
del Consejo Directivo de Ve’e 
Tu’un Savi A.C.  (Academia 
de la Lengua Mixteca), Cres-
cenciano Hernández Cuevas, 
quien asistió en representación 
de los traductores.

En la presentación de resul-
tados, se transmitió un men-
saje grabado por el neurólogo 
Anwar García, en el que com-
partió su experiencia en mate-
ria de atención de la epilepsia 
en comunidades indígenas de 
la Selva Lacandona de Chiapas. 
En la destacó que en más de 
siete años de trabajo en la zona 
ha constatado cómo interesar-

se en aprender y comunicarse 
en su lengua, además de ser 
una muestra de respeto, brinda 
luz y acompañamiento a pa-
cientes, familiares, médicos y 
agentes de salud.

El presidente de CAMELICE, 
afirmó que con estas acciones 
más mexicanos conocen acerca 
de la epilepsia y las medidas para 
su tratamiento que conllevan 
una oferta de mejor calidad de 
vida entre quienes la padecen.

En su oportunidad, el Direc-
tor de Acreditación, Certifica-
ción y Capacitación del INALI, 
Jesús Jaimes Morin, destacó que 
la traducción de mensajes a len-
guas indígenas con información 

de la epilepsia, se logró gracias a 
un trabajo coordinado entre el 
sector público, las asociaciones 
civiles, los hablantes de lenguas 
indígenas y la iniciativa privada.

Agregó que este ejemplo se 
debe replicar con otro tipo de en-
fermedades que también afec-
tan a las comunidades indíge-
nas, ya que toda la información 
disponible es necesario propor-
cionarla a los pueblos indígenas 
en sus idiomas y con pertinencia 
cultural y lingüística.

Por su parte Presidente 
del Consejo Directivo de Ve’e 
Tu’un Savi A.C. (Academia de la 
Lengua Mixteca), hablante de 
mixteco, a nombre de los tra-

ductores, que el impacto social 
de este tipo de acciones pro-
mueven es indispensable para 
el reconocimiento, respeto y 
defensa de la expresión prácti-
ca de los derechos lingüísticos 
para las comunidades lingüís-
ticas y que suma relevancia 
cuando se trata del tema de la 
salud, donde predominan tér-
minos técnicos que dificultan 
la comprensión y que con este 
tipo de iniciativas se logra acer-
car la información que puede 
ayudar a tener una atención 
oportuna y adecuada.

“Este día significa mucho 
para los miembros de esta 
alianza, y comparto la alegría 
de los logros del proyecto, que 
a pesar de la pandemia que 
estamos viviendo se pudo de-
sarrollar y estamos seguros de 
que contribuirá al derecho a la 
salud”, expresó el Gerente Mé-
dico de Armstrong Laborato-
rios de México.

Recordó que la campaña 
“Luchando por la epilepsia sin 
barreras”, fue creada para des-
mitificar la enfermedad, cerrar 
la brecha lingüística para acce-
der información básica sobre 
el tema y sentar un precedente 
histórico en los ámbitos de la 
salud, medicina comunitaria y 
de alta especialidad en lenguas 
indígenas. 
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Spiderman 
LA ROMPE

El avance de la nueva película del Hombre Araña supera 
récord de visitas en sus primeras 24 horas de proyección

TRAILER DE NO WAY HOME

Redacción
Poder & Crítica
Estados Unidos.- 

N o es secreto que 
“Spider-Man: No 
Way Home” es una 

de las películas de Marvel 
Studios más esperadas de la 
Fase 4, y ahora se demues-
tra al darse a conocer que 
el tráiler del filme, revelado 
este lunes, logró superar al 
de “Avengers: Endgame”.

De acuerdo con Deadli-
ne, “Spider-Man: No Way 
Home” rompió el récord 
de audiencias con el teaser 
tráiler de la película con más 
de 355.5 millones de visitas 
globales en sus primeras 24 
horas.

Por ello, el filme protago-
nizado por Tom Holland y 
Benedict Cumberbatch su-
peró a su récord anterior, el 
de “Endgame”, que recaudó 
289 millones de visitas en 
sus primeras 24 horas.

A pesar de que se filtró 
el mismo tráiler pero con 
una baja calidad en redes 
sociales casi un día antes 
de su lanzamiento oficial, 
“Spider-Man” sigue emocio-

nando por incluir a persona-
jes de las antiguas entregas 
como “Doctor Octopus”, 
“Electro” y “Duende Verde”, 
haciendo cada vez más po-
sible el “Spider-Verse” en el 
Universo Cinematográfico 
de Marvel (UCM).

“Spider-Man: No Way 
Home”, dirigida por Jon Wa-
tts, se estrenará en los cines 
el próximo 17 de diciembre.

Deja de rodar una de las 
legendarias piedras
Redacción
Poder & Crítica
Estados Unidos.- 

Luego de la muerte a los 80 
años del baterista de los Rolling 
Stones, Charlie Watts, sus com-
pañeros en la banda británica 
decidieron rendirle homenaje 
a través de las redes sociales.

El cantante Mick Jagger y 
el guitarrista Keith Richards 
publicaron sendas emotivas 
imágenes en sus cuentas como 
tributo a quien fuera miembro 
del grupo por más de 50 años.

Las publicaciones de ambos 
no cuentan con texto alguno, 
probablemente por la dificul-
tad de expresar con palabras 
sus sentimientos tras la muer-
te de Watts. Richards compar-
tió una foto de una batería -el 
instrumento de Watts- en la 
que  se ve un letrero que dice 
“cerrado”.

Watts falleció el pasado mar-
tes 24 de agosto en un hospital 
de Londres, según comunicó el 
publicista de la banda.La noti-
cia llegó semanas después de 
que se anunciara que se perde-

ría la gira de los Rolling Stones 
por Estados Unidos a partir del 
próximo mes para recuperarse 
de un procedimiento médico 
no especificado.

En 2004, Watts fue tratado 
por cáncer de garganta.

El baterista fue miembro de 
los Stones desde enero de 1963, 
cuando se unió a Mick Jagger, 
Keith Richards y Brian Jones.

Watts los ayudó a convertir-
se, junto a los Beatles, en una 
de las bandas que acercaron el 
rock’n’roll a las masas en la dé-
cada de 1960.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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La verdad, esperé mucho este momento, le metí mu-
chas ganas. Cada uno busca lo mejor, y en mi caso, me 
he preparado al máximo para estar a disposición del 
entrenador”.

‘Esperé mucho 
este momento’

ASEGURA SHAYR MOHAMED, TRAS DEBUTAR

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

” Esperé mucho este mo-
mento”, confiesa emo-
cionado Shayr Mohamed 

González, después de hacer 
realidad uno de sus sueños en 
el futbol: debutar con Cancún 
FC en el Torneo Apertura 2021 
de la Liga de Expansión MX 
‘Grita México’.

Con el dorsal ‘12’, el medio-
campista ingresó en la recta 
final del juego (85’) ante los 
Potros de Hierro del Atlante, 
en sustitución de Paúl Uscan-
ga: “La verdad, esperé mucho 
este momento, le metí mu-
chas ganas. Cada uno busca 
lo mejor, y en mi caso, me he 
preparado al máximo para 
estar a disposición del entre-
nador y aprovechar las opor-
tunidades. Tenía ganas de 
jugar, me entregué y disfruté 
mucho los pocos minutos que 
estuve en la cancha”.

El vástago de Antonio ‘Turco’ Mohamed, destacó la preparación que ha 
llevado para hacer realidad su sueño con ‘La Ola Futbolera’; su nuevo reto: 
sumar más minutos en el Apertura 2021 de la Liga de Expansión MX

“Hablé con mi papá (An-
tonio ‘Turco’ Mohamed), me 
felicitó por el debut. Me dijo, 
como siempre, que lo disfrute 
al máximo”, reconoció el fut-
bolista de 21 años de edad, de 
origen mexicano, nacido en 
San Pedro Garza García, Nuevo 
León, el 4 de abril de 2000.

Justamente este domingo, 
cumplió un año de su debut 
en el máximo circuito, cuan-
do participó en el juego que 
su otrora escuadra, Rayados 

21 
años la edad de 

Shayr Mohamed, 
actual integrante 

de Cancún FC

85’ 
el minuto que 

ingresó al juego 
ante Atlante, en 
la Ciudad de los 

Deportes, en 
sustitución de 
Paúl Uscanga
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Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

Cancún FC está de nuevo en 
la pelea por uno de los cuatro 
boletos directos a la fase final 
del Torneo Apertura 2021 de 
la Liga de Expansión MX ‘Grita 
México’, gracias a su triunfo (3-
1) ante Mineros de Zacatecas, 
en el estadio ‘Andrés Quintana 
Roo’, en la quinta jornada del 
certamen.

Como ha sido desde que ini-
ció la competencia, apegado a 
su esencia, siempre lanzado al 
ataque, ‘La Ola Futbolera’  ofen-
dió a su rival desde el silbatazo 
de Jorge Abraham Camacho 
Peregrina.

Por primera vez, tras su de-
but en Monterrey, cuando sa-
lieron airosos (2-1), los caribe-
ños presentaron novedades en 
su alineación, es decir, arrancó 
como titular Yair Delgadillo, en 
sustitución del brasileño, Igor 
Neves, y Luis Felipe Hermosi-
llo por el emblemático capitán, 
Armando ‘Teacher’ Zamorano, 
ausente por lesión. El resto del 
cuadro, fue el mismo que ha 
participado con regularidad, 
con Cristian Campestrini, en la 
portería; Ricardo Cruz, Heriber-
to Aguayo, Alex Torres y Anto-
nio Sánchez, en la defensa; Mi-
chael Pérez, Francisco Estrada 
(otra de las novedades), Paúl 
Uscanga, el citado Luis Felipe 
Hermosillo, Adán Zaragoza, en 
medio campo, con Delgadillo 
como centro delantero.

También en el banquillo, ‘La 
Ola’ no contó con su director 
técnico, el profesor, Federico 
Vilar, suspendido un partido, a 
raíz de su expulsión al final de 
la batalla contra Atlante, en la 
Ciudad de los Deportes. Su au-
xiliar, Nicolás Burtovoy, tomó 
la batuta.

Al 12’, Ricardo Cruz intentó 
sorprender por la banda dere-
cha al guardameta, Óscar Gon-
zález, con un disparo de larga 

DEPORTES

Cancún FC impone su ley en casa, 
derrota a Mineros de Zacatecas

Hablé con mi papá (Antonio 
‘Turco’ Mohamed), me felicitó 
por el debut. Me dijo, como 
siempre, que lo disfrute al 
maximo”

SHAYR MOHAMED
MEDIOCAMPISTA DE CANCÚN FC

Con goles de Yair Delgadillo, Adán Zara-
goza y Paúl Uscanga, ‘La Ola Futbolera’ 

retoma la senda de la victoria en la quin-
ta jornada del Torneo Apertura 2021 de 
la Liga de Expansión MX ‘Grita México’, 

en el estadio ‘Andrés Quintana Roo’.

distancia que amenazaba el 
ángulo derecho. Tres minutos 
después, ‘La Ola Futbolera’ re-
flejó el dominio que ejercía en 
el encuentro con el primer gol 
de Yair Delgadillo, con un dis-
paro pegado al poste derecho 
de González. Cancún FC ya es-
taba adelante en el marcador.

Más tarde, al 39’, los anfitrio-
nes ampliaron la ventaja con 
un cabezazo del cancunense, 
Adán Zaragoza al ángulo iz-
quierdo de González.

Ya en el complemento, ‘La 
Ola’, con su fútbol dinámico, 
supo contener el exceso de 
violencia de su rival, prueba 
de ello, es que Néstor Corona 
se fue a las regaderas antes de 
tiempo, al 52’.

Disparos a quemarropa de 
Jesús Vargas y Alexander Va-
lencia, bien controlados por 
González, para definir el duelo 
le dieron vida a los escarlatas 
con un tanto de Edgar Plascen-

cia, al 86’.
Cuando Mineros peleaba, 

el silbante decretó una pena 
máxima a favor de los locales. 
Francisco Paúl Uscanga, con 
potente disparo al poste iz-
quierdo, selló la victoria (3-1).

Shayr Mohamed (62’), Jesús 
Vargas (73’)  y Alexander Va-
lencia (73’) ingresaron por Luis 
Felipe Hermosillo, Francisco 
Estrada y Yair Delgadillo, res-
pectivamente. Luciano Bocco y 
Manuel Sibaja tomaron el lugar 
de Michael Pérez y Adán Zara-
goza, al 87’.

El triunfo, su segundo de 
la campaña, permite a ‘La Ola 
Futbolera’ sumar siete puntos. 
En cambio, los zacatecanos se 
estancaron en cuatro, en los úl-
timos lugares.

 En la sexta fecha, Cancún FC 
se trasladará a Sinaloa, el mar-
tes 31 de agosto a las 21:05 ho-
ras para enfrentar al ‘Gran Pez’, 
en el estadio Dorados.

de Monterrey, enfrentó a las 
Águilas del América, un 22 
de agosto de 2020, en la can-
cha del estadio Azteca (victo-
ria norteña 3-1).

Con la llegada de su papá 
al banquillo de los Rayados, 
Shayr formó parte de las 
Fuerzas Básicas. La última 
vez que se enfundó el jersey 
de Rayados, fue ante Mazat-
lán el 4 de octubre de 2020, 
durante la visita de los al-
biazules al Kraken y, con su 

papá como entrenador, tuvo 
actividad en la primera parte 
del encuentro. 

Shayr arribó a Xolos de 
Tijuana, con actividad en la 
Sub 20. Jugó 16 partidos y 
anotó un gol. Más tarde, para 
el Clausura 2021, ascendió al 
primer equipo de los fron-
terizos, aunque no sumó 
minutos. Para el actual certa-
men, es uno de los refuerzos 
del plantel que encabeza, Fe-
derico Vilar.
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Atienden 
necesidades 
de atletas 

DE ALTO RENDIMIENTO

Redacción
Poder & Crítica
Chetumal.- 

D e cara al próximo ciclo 
escolar y deportivo 
2021-2022, la Comi-

sión para la Juventud y el De-
porte de Quintana Roo, llevó a 
cabo un análisis para la óptima 
atención de sus atletas de alto 
rendimiento.

Atendiendo las necesidades 
de los 53 atletas que formarán 
parte del Centro Deportivo de 
Alto Rendimiento (CEDAR) de 
Cancún, la COJUDEQ, reasigna-
rá, de manera momentánea 19 
empleados de la dependencia, 
para estar a cargo del área de 
vida interna, prefectura, cocina 
e intendencia.

Antonio López Pinzón, titu-
lar de la COJUDEQ, señaló que 
se le dará prioridad a la plantilla 
laboral del CEDAR Chetumal, 
correspondiente a las áreas de 
cocina, prefectura, vida interna 
e intendencia, para atender a 
los atletas, otorgándoles todas 
las facilidades para su traslado 
a las instalaciones de la ciudad 
de Cancún.

“Es importante aclarar que en 
este proceso se necesita otorgar 
todas las atenciones a nuestros 
deportistas, y que la COJUDEQ 
no pretende dejar sin empleo 
a ninguna persona, es por eso 
que hemos decidido mantener 
a nuestros trabajadores y redi-
reccionar sus esfuerzos para 
proporcionar los servicios que 
ahora se requieren en el CEDAR 
de Cancún de manera eventual”.

López Pinzón añadió que en 
la capital del estado permane-
cerá personal a cargo de las di-
ferentes áreas, con el objetivo 
de mantener en buenas condi-
ciones sus centros de trabajo; 
un equipo de 8 trabajadores se 
encargará de dar seguimiento 
a las necesidades del CEDAR 
Chetumal.

Cabe destacar que la plan-
tilla docente continuará aten-
diendo a los atletas tanto de 
la zona sur como norte para el 

La COJUDEQ, reasignará, de manera 
momentánea 19 empleados de la de-

pendencia, para estar a cargo del área 
de vida interna, prefectura, cocina e 

intendencia.

La COJUDEQ da prioridad a su plantilla laboral actual, 
sin bajas y sin nuevas contrataciones

Convocan a lo mejor del 
deporte de Quintana Roo
La Comisión para la Juven-
tud y el Deporte de Quinta-
na Roo, que preside Jesús 
Antonio López Pinzón, 
ultima detalles en coordi-
nación con el equipo mul-
tidisciplinario, así como 
de sus entrenadores, para 
el inicio del ciclo escolar y 
deportivo 2021-2022.

El Centro Estatal 
Deportivo de Alto Rendi-
miento dará continuidad 
en dos modalidades a la 
formación de sus atletas 
convocados para este 
periodo, que serán como 
internos con los servicios 
de hospedaje, alimenta-
ción, educación escolar 
y entrenamientos en las 
instalaciones del CEDAR 
en Cancún.

En tanto que en la moda-
lidad de semi internos, con 
la formación educativa en 
línea y sus programas de 
entrenamiento desde sus 

centros formativos corres-
pondientes, así como el 
apoyo del equipo multidis-
ciplinario de especialistas 
en nutrición, psicología y 
las que integran el Centro 
de Estatal de Medicina 
y Ciencias Aplicadas al 
Deporte (Cemycad).

Cabe destacar que la Co-
judeq está dando puntual 
seguimiento a los linea-
mientos que marcan las 
autoridades con el fin de 
cuidar la salud de sus atle-
tas, entrenadores y demás 
personal de los centros de 
formación deportiva.

“Se están cuidando todas 
las medidas para que los at-
letas continúen su desarro-
llo deportivo y su formación 
educativa, aprovechando las 
herramientas tecnológicas, 
brindando las clases en línea 
con el respaldo de la plan-
tilla docente del CEDAR” 
señaló López Pinzón.

seguimiento de sus estudios 
en la modalidad en línea y con 
las asesorías necesarias en este 
nuevo ciclo escolar, con el res-
paldo de la Secretaría de Edu-
cación que brindó todo el apo-
yo a la COJUDEQ.

El titular de la COJUDEQ 
recalcó que, siguiendo con el 
plan de austeridad implemen-
tado por el gobierno del gober-
nador, Carlos Joaquín, se to-
man estas medidas para evitar 
engrosar la nómina del gobier-
no del estado, pero sin afectar a 
ningún trabajador, por lo que a 
nadie se le está dando de baja.

La reorganización de la 
plantilla laboral, que incluye 
poder cubrir las necesidades 
deportivas, académicas, de 
vida interna, entre otros, tam-
bién el apoyo a otras áreas de 
la misma dependencia, por lo 
que 11 trabajadores se les ha re-
asignado espacios laborales de 

acuerdo a sus funciones.
Antonio López fue enfáti-

co en apuntar que el desarro-
llo deportivo de los atletas de 
alto rendimiento no se puede 
frenar “tenemos un importan-
te número de deportistas que 
están por participar en even-
tos nacionales e internaciona-
les y que su preparación debe 
continuar y nuestro deber es 
brindarles las condiciones para 
ello, y este fue uno de los pará-
metros para la convocatoria a 
formar parte de los atletas in-
ternos del CEDAR de Cancún”.

Deportistas de la capital del 
estado como Herseleid Carraz-
co de levantamiento de pesas, 
Rodrigo Orozco de luchas aso-
ciadas o Citlali López de tiro 
deportivo darán continuidad 
a sus programas de entrena-
miento y de estudios ahora 
desde el CEDAR de Cancún 
junto a 50 atletas más.
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No todo fue malo 
para los Tigres 

TEMPORADA 2021

Redacción
Poder & Crítica
Cancún.- 

L a temporada 2021 de los 
Tigres de Quintana Roo 
ha sido de nueva cuenta 

positiva en cuanto a debuts se 
refiere, repitiendo el lugar pri-
vilegiado en ese departamen-
to, dejando en claro la impor-
tancia de contar con peloteros 
nacionales en sus filas y seguir 
aportando al béisbol mexicano. 

A pesar del titubeante arran-
que de temporada, la novena 
quintanarroense terminó con 
una marca apenas un juego de-
bajo de los .500 de porcentaje, 
logrando avanzar a los playoffs 
por vigésima sexta ocasión en 
las últimas 27 temporadas, algo 
que muy pocos equipos pue-
den presumir.

Los Tigres también tuvie-
ron que reponerse a un sin fin 
de lesiones qué se presenta-
ron desde muy temprano en 
la temporada como fueron los 
casos de los lanzadores Wilfe-
do Boscán, Jared Wilson, Juan 
Ramón Noriega, Raúl Barrón, 
así como con sus bateadores 
siendo los casos más notorios 
los de Manuel Orduño, quien 
se perdió el último mes y me-
dio de la campaña y esta serie 
de postemporada.

Dentro del marco positivo 
de la campaña 2021, fue sin 
duda alguna la revelación de 
Reynando Rodríguez quien 
pese a no tener mucha suerte 

Destacada actuación en el 
certamen “Grand Prix 2021”
Redacción
Poder & Crítica
Cancún.-  

La Delegación Mexicana de Fi-
sicoconstructivismo y Fitness 
tuvo una destacada actuación 
en el certamen “Grand Prix 
2021” de la especialidad  luego 
de cosechar varias medallas en 
Miami, Florida, donde resaltó 

la participación de Pierre De 
Laet al dejar en alto el nombre 
de Quintana Roo, luego de ad-
judicarse el primer lugar en su 
categoría.

Pierre De Laet, nacido en 
Bélgica pero que vive en Can-
cún y ha representado a Quin-
tana Roo en varias ocasiones, 
ligo su segundo metal dorado 
en un torneo internacional, 

luego de adjudicarse el primer 
puesto en “Men’s Physique” de 
más de 1.82 metros; recordan-
do que también es campeón 
Centroamericano.

El cancunense aportó a la 
Delegación Mexicana que fi-
nalizó en el segundo sitio del 
medallero general, por debajo 
de Estados Unidos y arriba de 
Costa Rica.

La novena quin-
tanarroense 

terminó con una 
marca apenas 

un juego debajo 
de los .500 de 

porcentaje

La organización felina logró avanzar a play offs y tuvo jugadores 
destacados lo que hace pensar de forma positiva para 2022

con el madero, hizo los ajus-
tes necesarios para aportar al 
equipo y quedarse con el cam-
peonato individual de robos de 
base con 21 estafas alcanzadas.

Además, los Tigres por se-
gunda temporada consecutiva 
fueron el equipo con más debuts 
de peloteros mexicanos, al haber 
sido un total de 12 rostros nue-
vos en la LMB, que sumados a 
los del 2019, suman más de dos 
decenas de peloteros que han 
tenido la oportunidad de probar 
las mieles del circuito de béisbol 
más longevo de México. 

Entre esos elementos de pri-
mer año destacan los casos del 
receptor Alexis Wilson quien fue 
sublíder de la organización en 
cuadrangulares con cinco, ade-
más de ser junto con el lanzador 
Fabián Anguamea uno de los re-
presentantes felinos en los Jue-
gos Olímpicos. Sin dejar de lado 
los casos de Isaac Domínguez, el 
también catcher Sebastián Lizá-
rraga, el infielder Jorge Rivera.

Mientras que en el pitcheo los 
aún muy jóvenes Bryan Muñoz 
y Juan Cosío se consolidaron 
en el bullpen, al tiempo de que 

Gerardo Ramírez dio muestras 
de que puede estar llamado a 
ser uno de los abridores para la 
próxima temporada. 

Por si eso fuera poco la nove-
na quintanarroense también le 
dio la pelota al jóven Alexander 
Armenta, quien tuvo su pri-
mera apertura en LMB a los 15 
años de edad y luego volvió a 
subir a la loma pero ya con los 
16 cumplidos. También fue la 
consagración de Alejandro Ro-
bles quien se ha ganado debido 
al béisbol que desempeña, el 
ser uno de los jugadores con-

sentidos de la afición.
Al final, la salida del estadio 

Beto Ávila debido para la remo-
delación del mismo fue repen-
tina y hasta inesperada, pero es 
justamente ese el nuevo rostro 
de los Tigres de Quintana Roo 
para el 2022, un inmueble a la 
altura de los mejores del país y 
en la que todos los aficionados 
podrán disfrutar del iniguala-
ble y singular ambiente que lo 
caracteriza. 

La temporada 2022 para los 
felinos no puede esperar, ya 
que desde el día de hoy la di-
rectiva y el personal adminis-
trativo se encuentra trabajando 
duramente para llevar a sus afi-
cionados a vivir la experiencia 
del mejor espectáculo deporti-
vo del estado y contar con un 
equipo de jóvenes llenos de ex-
periencia al que se le incorpora-
rán refuerzos de calidad proba-
da, para una vez más regresar a 
la segunda franquicia más ga-
nadora del circuito veraniego a 
pelear por la Copa Zachila.
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